

May Renault
20 Rue du Lt Colonel Maury
58000 Vannes

le 27 Mars 1996

Cher Monsieur,

Pardonnez-moi d'avoir tant tardé
à vous remercier pour l'envoi de votre mémoire
de maîtrise en Histoire concernant le
Réseau C.N.D. castille mais une mauvaise
bronchite m'empêche d'entreprendre toute
correspondance.

Vous avez accompli là un travail de
20 mois et je tiens à vous en féliciter. Il
renferme certainement tous les éléments qu'il mérite.
Que de recherches avez-vous été contraint de
faire pour accomplir ce travail si bien
structuré. En le relisant, je revis un peu
la vie du Réseau, du moins pour ce que
j'en connaissais car mon frère Rémy tenait
essentiellement à tout ~~à~~ n'a pas bien choisi une
ce qui entraînait des risques et pour l'Agen
et pour le Réseau. Méthode très appréciée.
Lorsqu'arrêtré, il fallait subir les interrogatoires
du rôle de l'Agen et d'aimer était donc très
dangereux car il était obligé de connaître
beaucoup d'gens, de transporter du courrier,
parfois des postes, et aussi, parfois, d'écouter et
chiffrer.

Dès Décembre 1940, lorsque mon frère
est rentré de Londres, il s'est rendu à la
maison et nous 2 fûmes tous au courant de
ses activités, prenant à Vannes les personnes
comme Robert Tissot et recevant des
gens de Bordeaux, dont le Dr Pailleron
accompagné d'un autre homme dont j'ai
oublié le nom - et aussi quelques autres -

Puis, il est venu à Nantes où il a
rencontré Jauré. Tous deux avec l'apport de l'agent
coopérant chez le Colonel de Saint-Denis,

je ai vu la fille de celui-ci Nicole, devenue par son mariage avec le cousin du marchand de l'or, Nicole de l'autre cloche tout de suite surprise et dont le rôle dans le Réseau a été très actif et enfin Paul Mauger devenu un agent du réseau personnel des pseudos de Mimi, Rodolphe et enfin Pierre prénom qu'il se fardé.

Te me permets maintenant de vous faire une remarque qui n'a plus maintenant grande importance mais sur une rubrique qui m'intéressait particulièrement "la Centrale" car c'est là que je travailais pour le réseau depuis octobre 1941 jusqu'à mon arrêté en juin 1942

Comme vous l'avez dit, cette Centrale

se situait bien Rue Madame, dans l'appartement de Madame Tude, mère de "Le volet" - Je crois d'ailleurs que tout l'ensemble lui appartenait. Je n'ai jamais connu ce lieu un bureau de 34 personnes travaillant ensemble au chiffre, code, messages radio, cryptographie etc... Celle prise pour les Allemands n'a fait que déranger et donner pour la cause qui regardait déjà nos îles et venus avec suspicition

La Centrale proprement dite se trouvait dans l'appartement du haut

qui servait d'abord par mon frère Remy (pseudo Jeff) à l'époque Jean-Luc

son second : Robert Tule (pseudo La volet)

des secrétaires : Lucienne Dixm (pseudo Jeff) acheté du code de cryptage J.-M. et de liaisons avec l'O.C.N.

- Marie Renauer (pseudo Sidi) même fonction que Jeff moins l'écriture et plus la crypte

2 agents de liaisons Paul Touret (pseudo Léon)

Paul Mauger (pseudo Mimi, Rodolphe) ayant pu aussi être mon frère Pierre

et évidemment passeur de quelques agents ;

Pierre Tulliette (Guy) Robert Delattre (Bob - radio) et quelques autres des messagers arrivaient ; je ne vous ai pas nommé de Remmy, de Bellonne mais j'aurai sans doute rencontré

Par la suite, en d'autres endroits et pour d'autres missions, je devrais rencontrer Jean Tillier (Debesse) Roger Dumas (Poe) Cholet (L'Enfant) Jean Pelletier (Tim) et...

Mais, comme je vous le disais en vous faisant ma remarque sur la "Centrale" cela n'a plus beaucoup d'importance car, comme diraient les personnes honnêtes, il n'y a plus que Pierre Mauger et moi-même.

Ce que je puis vous dire et vous répéter, c'est que votre travail est excellent et mérite les plus grands compliments.

Le montage de ce Réseau, élémentaire à plusieurs reprises, s'avère formidable - C'est ce que m'a dit le Colonel Buckmaster à Londres -

Ti vous remercier aussi d'avoir accompli ce travail, pour la mémoire de mon frère Remy et de tous nos camarades qui sont morts - que leur souvenir et leur sacrifice restent toujours vivant !

Maintenant, je vais vous demander quelque chose :既然你已解决了我的困难,我将把我的线图送你。我深信你会珍惜它。我将不收任何报酬,只是希望你给我一些酬劳,以表示对我的工作的认可。如果你愿意,你可以把线图送给我,我将非常感激。

Pierre Mauger.

B P 14 312 M. Jeantet

Nouvelles catéchoties

Depuis que j'en connais le prix, je vous enverrai un chèque pour l'acheter et faire deux exemplaires. Merci encore et toutes mes amitiés
Maurice Renault

M. Renaut

20 Rue de l'Colonel Maury

56 000 Vannes

15 mars 1995

Cher Monsieur,

Si j'ose ! Voici les quelques documents que j'ai pu réunir concernant mon frère le Colonel Rémy. Ces mémoires ont été établis par nous à la suite de demandes diverses se rapportant aux cérémonies durant :

- Le 5^e Cyr Coëtquidan : Bystème de la promotion au nom du Colonel Rémy
- Vannes : Inauguration d'un boulevard à son nom
- Dahmades : Inauguration d'une plaque apposée sur la maison que nous habitons à un carrefour de Vannes etc.
- Les deux obéguis : Récéption à la mairie de Vannes etc.
- Lausanne : Discours de son maire devant Pierre Brugier

A la lecture de ces mémoires, vous trouverez certainement des répétitions mais parfois, une anecdote présente dans l'un d'eux et non illustrée dans un autre peut vous intéresser.

Pour la plupart vous pourrez faire ces documents sauf c'un d'eux, à me renseigner. Quant aux photos de ces cérémonies, il me manque celle de la Défense d'Honneur (par la suite il fut célébré au grade de Commandeur) celle de sa D.S.O (belle décoration en tapis) et aussi de quelques décorations échangées.

.../..

1981 mai 31

Renault P. M.

Je vous si et aussi

10/ e'encart paru dans le journal "Le Déporté"
destiné aux concours du Concours des
Résistances et qui vous donnera toutes les
explications sur les camps

27 Mon petit livre "La grande histoire" écrit
la suite des notes que nous avions échouées
à mon frère Remy sur notre arrestation
et notre déportation. Puis en 1948, il
n'est pas en très bon état mais, en le lisant,
il vous donnera une idée de ce qu'il a fait la
vie des camps —

En 1987, j'ai fait réimprimer dans
un format plus grand, sur un papier beau
peinture, s'coupe et l'autre et je
ne suis le déliné. Il a pris de la place.
Il ne m'en reste que quelques exemplaires.
J'en ai donné à d'autres à mon imprimeur
mais en très petit nombre car depuis 1987
les prix ont beaucoup augmenté. Pour ce
livre je j'oris à l'impression et l'imprimeur Tillim
une de mes grandes sonates qui a écrit deux
lignes remarquables du Ravensbrück —

Pour tous renseignement, je reste toujours
à votre disposition et vous assure de
toute mon amitié.

Marie Renault

P.S. Sur la photo prise à Romainville, manque
celle de ma soeur Isabelle qui devait
être épousée avec moi, mais ce jour
là elle avait été hospitalisée au
VSL de Paris et tenait d'une grave
maladie —

Le travail qui m'attendait à la Centrale était fort simple : voici en quoi il consistait :

Des messages nous arrivaient de Londres - rédigés en code, il fallait les décrypter avant qu'ils ne soient transmis aux intéressés.

Les renseignements que nous faisaient parvenir nos agents dans la métropole étaient triés, classés et, après avoir été soumis au contrôle et à la censure de nos chefs; il s'agissait pour Jude et moi de les "chiffrer" selon un code convenu.

Pour ce travail de courrier, nous étions aidés par deux autres femmes : Madame DIXON, dite "Jeff" et Bellone - A part elles deux et les Vannet ^{pas} ses déjà citées, je ne connaissais, à cette époque, les autres femmes du réseau.

Les renseignements présentant le plus grand caractère d'urgence étaient ensuite portés chez les agents "Radio", lesquels, grâce à des postes émetteurs, les transmettaient à Londres - ces radios émettaient soit de chez eux, soit d'asiles sûrs.

En cas d'arrestation de radio, ceux qui l'hébergeaient, homme ou femme, étaient, eux aussi, arrêtés.

Les messages moins urgents, toujours après avoir été codés, étaient transformés en micro-films et dissimulés dans des emballages divers - souvent des tubes d'aspirine.

Ils étaient remis à l'agent de liaison qui les transportaient à travers la France et arrivaient en Grande-Bretagne, via l'Espagne - après être passés par plusieurs intermédiaires.

L'agent de liaison transportait tout : courrier, messages, plans, postes émetteurs - ces postes, plus tard, furent perfectionnés mais les premiers étaient très encombrants et pesaient extrêmement lourd.

Parfois aussi un avion, venant d'Angleterre, se posait clandestinement la nuit dans la campagne, déposant en France des agents, du matériel.

Il repartait, emportant le précieux courrier et, très souvent, des passagers; l'un de nos chefs ou des agents dont la présence à Londres était indispensable.

Enfin, quelquefois, la liaison était établie par des marins pêcheurs qui rejoignaient, en haute mer, un bateau allié.

May Renault
et Mairie

26 Janvier 1995

20 Rue de l'Colonel Maury
56000 Vannes

Tel: 97-47-23-24

Cher Monsieur, Mademoiselle

Domicéneur, M-Savard (Président de
notre Amicale du Résan) m'a téléphoné
à votre sujet me demandant si je pouvais
vous donner, ceci vite, les renseignements
vous intéressant.

Depuis cette fin j'ai loué ces 4 ans,

début du 31 Janvier 1994 - A l'époque,
j'étais en plein déménagement dans
le n° 8 de la rue Larut où ma famille
habitait depuis 80 ans pour un nouvel
appartement 20 Rue du Lieutenant-Colonel
Maury où je réside maintenant -

Après l'appel de M-Savard j'avais
la ferme intention de vous écrire mais

peu de temps après cette communication
j'ai été très malade et suis encore
en convalescence, tout étant plus grave
puisque je suis très faible -

J'ai commencé à chercher dans les
papiers que je possède ceux qui suivent

susceptibles de vous intéresser mais l'est-ce pas trop tard ? j'attends votre réponse pour poursuivre ce classement.

Je puis déjà vous dire cela en ce qui me concerne :

Mon frère Gilbert Renouard qui, après bien des hésitations a laissé celui de Rémy est revenu d'Angleterre où il s'était porté en 1940, pour fonder un réseau de renseignements - C'était en Décembre 1940 - Par lui, nous avons connu quelques membres ayant adhéré à ce nouveau réseau -

Rémy regagna Paris après avoir pris plusieurs contacts en province -

Je le rejoignis en 1941 et entrai à La Centrale du Réseau où je m'occupais, principalement de codage et décodage des messages destinés à l'Angleterre pour le code ou qui nous étaient destinés pour le déchiffrement avant ils arrivait à Angleterre -

En fait de cette situation je rencontrais plusieurs agents, en hébergai parfois, parfois également conservais en temps normal des documents etc... enfin je faisais le travail de rapportant au Bureau Central du Réseau -

Dans cette Centrale avait élu : Robert Tude dit Xavocat mon nom en

Robert Tude dit Xavocat mon nom en ~~émissaire~~ depuis une dizaine d'années J'étais désigné depuis

et 2 agents de l'armée :

Paul Mauger (le principal) qui après bien des hésitations garda pour toujours celui de Pierre et Paul TOURET, pseudo d'eux déclaré depuis -

Ensuite, nous avions aussi des contacts avec les "Radios" qui émettaient les messages pour demander -

A la suite d'un trahison, ils furent presque tous arrêtés et fusillés au mont Valençay le 13 mai 1943.

J'avais dans mes papiers un résumé de l'activité du mm frère Rémy - quant à des photo-copies d'avis de mission il n'en existait pas - je ne saud pas oublier qu'un réseau de renseignements ~~stérile~~ devait avoir des agents spis au plus grand secret - sans cela, quelle peine dénoncée aux Allemands en cas d'arrestation !!

Je sais que notre réseau a travaillé avec les réseaux Sainte-Croix
" e' O.C.M
" et le réseau Comète
mais je n'ai en moi-même aucun contact avec ces réseaux -

J'ai été arrêtée le 43 Juin 1942
et après des passées dans différentes prisons, Fresnes, La Santé, des camps Romainville, Compiegne, j'ai été déportée à Ravensbrück et ai été rapatriée le 24 juillet 1945, libérée par les Suédois -

Si cela vous intéresse, je vous mentionne ces renseignements au propre -

Votre grand'mère que j'ai connue au R.P.F lorsque elle s'appelait

tu étais Truffit à faire partie de notre réseau
mais je ne t'en ai pas connue à cette
époque - J'ai vu ta photo dans votre livre
d'ID -

Vous savez, dans un réseau, tout
est fait compromisement et moins on
se connaît mieux cela se fait
en cas d'arrestation - J'explique, cela
aurait été parfaitement mutile - Nous avions
des yeux à Paris, en province, en Belgique
et en Espagne - !!!

J'attends donc votre réponse avec de
vraies envies des quelques documents que
je possède et vous souhaite "bonne
chance".

Soyez assuré, cher monsieur, de toute
ma sympathie.

Marie Renault

"Sidon"

A la fin de l'année 1941, devant l'abondance du courrier, " Rémy " a besoin d'être aidé pour tout lire, reclasser, recopier, taper à la machine, chiffrer ce qui doit demeurer secret, rétablir certains plans. Il appelle pour le seconder Robert Jude (" Lavocat "), mais celui-ci ne sait pas taper à la machine.

Il songe alors à sa soeur Maisie, sténodactylo de premier ordre, très désireuse de travailler à ses côtés, employée au service de ravitaillage de Morbihan. Elle obtient rapidement sa mutation à Paris (en octobre 1941 ?). Le temps que Maisie pouvait consacrer à la dactylographie n'étant pas suffisant, " Rémy " dut même s'adjointre deux autres secrétaires. " Rémy " installe d'abord sa soeur dans un appartement de la rue Chardon-Lagache, puis au 52, avenue de Lamotte-Picquet, après le départ d'Edith et de ses enfants au printemps 1942.

Le 11 juin 1942, Maisie est arrêtée par la Gestapo, ainsi que sa soeur Isabelle, toujours à la suite de la dénonciation de Capri. Interrogée rue des Saussaies, elle se rend compte que la Gestapo sait beaucoup de choses sur " Rémy " (Rémy, Raymond, Jean-Luc, Morin, Watteau, c'est la même personne, sa famille est en Bretagne).

Les deux soeurs sont détenues à la Santé, puis transférées à Fresnes le 13 octobre 1942, puis en mars 1943 au camp de Romainville, puis en octobre 1943 à Compiègne-Royallieu, ainsi que le reste de la famille (leur frère Philippe, les autres soeurs et leur mère, gardés comme otages). Ces dernières sont libérées le 28 février 1944. Philippe, déporté en Allemagne le 15 mai 1944, n'est pas revenu. Maisie a été déportée avec sa soeur Isabelle le 15 août 1944. Elles sont arrivées à Ravensbrück après un voyage de 6 jours et 6 nuits. Elles ont survécu à l'enfer de Ravensbrück, mais sont revenues très affaiblies.

TEMOIGNAGE

TRAVAIL AU RESEAU

Le travail qui m'attendait à la Centrale était fort simple : voici en quoi il consistait :

Des messages nous arrivaient de Londres - rédigés en code, il fallait les décrypter avant qu'ils ne soient transmis aux intéressés.

Les renseignements que nous faisaient parvenir nos agents dans la métropole étaient triés, classés et, après avoir été soumis au contrôle et à la censure de nos chefs; il s'agissait pour Jude et moi de les "chiffrer" selon un code convenu.

Pour ce travail de courrier, nous étions aidés par deux autres femmes : Madame DIXON, dite "Jeff" et Bellone - A part elles deux et les Vannet^{es} déjà citées, je ne connaissais, à cette époque, les autres femmes du réseau.

Les renseignements présentant le plus grand caractère d'urgence étaient ensuite portés chez les agents "Radio", lesquels, grâce à des postes émetteurs, les transmettaient à Londres - ces radios émettaient soit de chez eux, soit d'asiles sûrs.

En cas d'arrestation de radio, ceux qui l'hébergeaient, homme ou femme, étaient, eux aussi, arrêtés.

Les messages moins urgents, toujours après avoir été codés, étaient transformés en micro-films et dissimulés dans des emballages divers - souvent des tubes d'aspirine.

Ils étaient remis à l'agent de liaison qui les transportaient à travers la France et arrivaient en Grande-Bretagne, via l'Espagne - après être passés par plusieurs intermédiaires.

L'agent de liaison transportait tout : courrier, messages, plans, postes émetteurs - ces postes, plus tard, furent perfectionnés mais les premiers étaient très encombrants et pesaient extrêmement lourd.

Parfois aussi un avion, venant d'Angleterre, se posait clandestinement la nuit dans la campagne, déposant en France des agents, du matériel.

Renseignements aimablement communiqués par Maisie Renault
qui évoque son action dans le réseau.